

Introducción a la Lectura de este Número

Cuatro ensayos sobre temas cruciales de la economía mundial, norteamericana y de América Latina abren el presente número de la revista.

El primero de ellos, de la economista mexicana Ifigenia Martínez, analiza la relación viciada que existe entre *El sistema monetario internacional y el problema de la deuda externa*. La autora parte de los orígenes del SMI (Acuerdos de Bretton Woods, 1944) para comprender mejor su evolución y su reforma hegemónica, encabezada por los Estados Unidos, y llega al estudio de las características y formas de funcionamiento del actual sistema monetario internacional el cual, en opinión de la autora, es responsable directo del desorden financiero internacional, de la inestabilidad de la economía mundial y del grave endeudamiento externo, en particular el de los países subdesarrollados. El ensayo tiene un carácter didáctico y propositivo: presenta una argumentación sólida para plantear la exigencia de una reforma *a fondo* del sistema que pueda promover un nuevo orden económico internacional más justo y equilibrado.

Los cambios profundos que está sufriendo la economía y la política norteamericanas son puntos de referencia vital para entender y explicar mejor lo que sucede con la economía mundial y en particular con la de América Latina. El economista norteamericano Arthur Mc Ewan contribuye a este conocimiento en su ensayo sobre el *Comercio internacional de los Estados Unidos, inestabilidad económica y luchas políticas*. El análisis de Mc Ewan se refiere a una relación dialéctica que existe entre los grandes problemas del comercio exterior que están afectando a la economía norteamericana desde principios de la década de los sesenta y los conflictos políticos del país, que cobran cada vez más fuerza. El autor considera que en vez de "política comercial", es necesario manejar el problema del comercio como una parte de la "política de clases" más amplia.

María Teresa Gutiérrez Haces, investigadora mexicana de nuestro Instituto en su artículo *De viejos y nuevos paradigmas: la teoría latinoamericana del desarrollo*, hace un recuento de las interpretaciones sobre el desarrollo y subdesarrollo económico, tomando como punto inicial el debate sobre las ideas que a la postre lograron justificar la creación de la CEPAL y más adelante la difusión y aplicación del llamado pensamiento cepalino, en materia de política económica. Que proponía, junto con la corriente teórica marxista latinoamericana, entre otros elementos, la utilización del análisis histórico como instrumento analítico capaz de

explicar la existencia del subdesarrollo y la dependencia; resalta, finalmente, el resurgimiento de teorías de la competitividad, que buscan un arreglo internacional de nuevas formas de integración económica.

Por su parte, Claudio Katz, economista argentino, presenta en su estudio del *Intercambio desigual en América Latina* una crítica sobre las diversas interpretaciones del fenómeno del intercambio en el análisis de la obra de Raúl Prebisch y la CEPAL, así como en la de algunos intérpretes de Prebisch como Samir Amin con las llamadas contradicciones del "valor mundial", Arghiri Emmanuel con su interpretación de los salarios y Oscar Braun con los precios de los cárteles. Concluye con un planteamiento sobre la importancia de los nuevos "factores" que explican el intercambio desigual.

En una temática más particular, Carlos F. Toranzo Roca, economista boliviano, aborda el problema de la *Desproletarización e "informalización" de la sociedad boliviana*, a partir de un estudio detallado de la economía y la política de empleo actual de aquel país. Antepone como antecedente la crisis nacional del patrón de acumulación y sus consecuencias en las organizaciones obreras, así como la creciente participación del campesinado en la producción para el narcotráfico, y los impactos que estos fenómenos causan en las economías urbana y regional del país.

Después de estos ensayos, reabrimos una de las secciones de nuestra revista, la de Testimonios. En este número, incluimos los tres siguientes.

Resulta pertinente y obligado establecer la relación paradójica e irónica que existe entre *La Declaración Universal de los Derechos del Hombre y del Ciudadano y la deuda de los países de la América Latina*. A esta actividad se aboca José Enrique González Ruiz, también investigador mexicano de nuestro Instituto, en una ponencia presentada a la Conferencia Internacional sobre el Bicentenario de esta *Declaración*, efectuada en París, en marzo de este año. En este número la publicamos como un Testimonio y como una denuncia de la insoportable e injusta situación a la que se someten nuestros pueblos, especialmente durante la última década, a través del endeudamiento masivo y del intercambio desigual, entre otros mecanismos de expoliación. La constatación del abogado González Ruiz es tajante: "No hay un solo país del subcontinente latinoamericano que no sufra convulsiones y aún cuando la deuda debió haberles servido para acelerar su desarrollo, hoy están inmersos en

graves dificultades económicas y políticas, no obstante que han exportado partes vitales de su riqueza".

El recorrido sobre el *Golfo de México: venero petrolero del país*, forma parte de la investigación de campo para la elaboración del Atlas Nacional de México, en el cual participan las investigadoras mexicanas Sarahí Angeles y Josefina Morales del IIEc, y Ma. Teresa Sánchez del Instituto de Geografía. En su testimonio, las autoras nos dan a conocer, con grandes rasgos, el impacto económico, territorial, ambiental y social provocado por la explotación petrolera en cada una de las regiones que conforman esta estratégica y extensa franja costera mexicana. Algunos aspectos "técnicos" observados en la exploración y perforación de pozos, en la extracción del crudo y en procesos posteriores de refinación, petroquímica básica y secundaria, distribución y comercialización son igualmente descritos y cuantificados.

Yu Guangyuan, economista chino y actual investigador visitante en el IIEc, nos ofrece su testimonio sobre *La reforma de la estructura económica en China*, a través de un análisis crítico de la vía socialista ortodoxa. Para los latinoamericanos, aquel lejano país, de cultura milenaria, de enormes dimensiones, densamente poblado y protagonista de una de las revoluciones sociales más dramáticas y heroicas de la historia contemporánea, sigue siendo paradigmático. Su situación social es convulsa, lo sabemos, debido precisamente a las profundas transformaciones económicas y a las definiciones políticas e ideológicas en que están empeñados los dirigentes actuales. Del género de modificaciones económicas que se están instaurando en China y sus perspectivas en la vía socialista heterodoxa, nos da cuenta el trabajo de Yu Guangyuan. Se trata, según expresa él mismo, de "ir estableciendo al andamio básico de la estructura de la economía mercantil planificada". Es decir, "fundar y fomentar a un ritmo acelerado un sistema de mercado socialista".